

## DISCURSO

SR. ELIAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

EN PRESENTACION DEL LIBRO “LOS ESTANCOS,  
LAS PRÁCTICAS MONOPOLICAS Y LAS RENTAS  
DEL ESTADO EN EL SALVADOR”

27 DE NOVIEMBRE DE 2008

QUISIERA ESTA NOCHE DECIRLES QUE ES UN PRIVILEGIO PARA MI ACOMPAÑARLOS EN ESTE EVENTO DE ENORME SIGNIFICADO PARA NUESTRA ADMINISTRACIÓN, PUESTO DESDE QUE CREAMOS EL PLAN DE GOBIERNO 2004-2009 NOS COMPROMETIMOS CON LA LIBRE Y SANA COMPETENCIA, QUE ES UN FACTOR DETERMINANTE PARA ALCANZAR EL PROGRESO ECONÓMICO Y SOCIAL DEL PAÍS.

SOY UN CONVENCIDO DE QUE LA COMPETENCIA INCENTIVA A LOS PRODUCTORES DE BIENES Y DE SERVICIOS A PARTICIPAR EN LA ACTIVIDAD MERCANTIL CON CALIDAD, EFICIENCIA Y PRECIOS JUSTOS, FACTORES QUE POR SUPUESTO GENERAN UN CLARO BENEFICIO PARA LOS CONSUMIDORES. ESTAMOS HABANDO DEL FUNDAMENTO EN QUE ESTÁ BASADO EL ORDEN ECONÓMICO ESTABLECIDO POR LA CONSTITUCIÓN DE LA REPUBLICA.

TODOS SABEMOS QUE EL ESTADO TIENE LA RESPONSABILIDAD INELUDIBLE DE VELAR POR EL BUEN FUNCIONAMIENTO DE LOS MERCADOS, DE COMBATIR LAS IMPERFECCIONES Y DE EJECUTAR ACCIONES QUE POTENCIEN LOS BENEFICIOS A FAVOR DE LOS CONSUMIDORES. DICHA RESPONSABILIDAD ES AÚN MAYOR EN LOS CASOS DE LA PRESTACIÓN DE SERVICIOS BÁSICOS Y EN EL COMERCIO DE BIENES DE PRIMERA NECESIDAD.

EN NUESTRO GOBIERNO HEMOS DEFENDIDO LOS DERECHOS DEL CONSUMIDOR COMO NUNCA ANTES, DETENIENDO ABUSOS, FRENANDO EXCESOS Y EVITANDO QUE, POR



ALGUNOS MALOS EMPRESARIOS, SE DETERIORE LA CREDIBILIDAD DEL SISTEMA DE LIBERTADES QUE TANTO NOS HA COSTADO CONSTRUIR.

SE HAN DADO PASOS HISTÓRICOS EN EL ARRANQUE DE UNA NUEVA PROTECCIÓN, DE UNA NUEVA CULTURA DE PROTECCIÓN A LOS CONSUMIDORES, PASOS QUE LA HISTORIA RECOGERÁ COMO POSITIVOS PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL DEL PAÍS. POR SUPUESTO QUE LA POLÍTICA DE COMPETENCIA ES TAMBIÉN UNO DE LOS PILARES FUNDAMENTALES PARA LOGRAR ESE COMETIDO.

QUIERO RECORDAR A TODOS QUE LA LEY DE COMPETENCIA FUE APROBADA EN EL AÑO 2004, DURANTE LOS PRIMEROS SEIS MESES DE NUESTRA GESTIÓN, Y ENTRÓ EN VIGENCIA EL UNO DE ENERO DEL AÑO 2006. UN AÑO MÁS TARDE, EN 2007, DESPUÉS DE UN CORTO PERÍODO DE APLICACIÓN Y CONVENCIDO DE LA NECESIDAD DEL FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL, PROMOVIMOS UNA REFORMA QUE DOTÓ DE MAYORES FACULTADES A LA SUPERINTENDENCIA DE COMPETENCIA.

ESTA SUPERINTENDENCIA ES UNA INSTITUCIÓN NUEVA, NECESARIAS PARA UNA ECONOMÍA QUE PRETENDE UBICARSE COMO UNA ECONOMÍA SOCIAL DE MERCADO, QUE HA PUESTO EN LA LIBERTAD DE ACTUACIÓN DE LOS PARTICULARES UNA DE SUS METAS Y APUESTAS MÁS IMPORTANTES.

CON RESPECTO A LA LEY Y POLÍTICA DE COMPETENCIA QUIERO COMPARTIR CON USTEDES QUE RECIENTEMENTE FUERON OBJETO DE UN EXAMEN RIGUROSO DE CARÁCTER INTERNACIONAL. AUTORIDADES DE COMPETENCIA DE MÉXICO Y COLOMBIA, CON LA COOPERACIÓN DE LA ORGANIZACIÓN PARA LA COOPERACIÓN Y DESARROLLO ECONÓMICO, Y DEL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO, NOS EVALUARON, GARANTIZANDO TRANSPARENCIA, LICITUD Y PRÁCTICAS DE BUEN GOBIERNO.

LOS RESULTADOS DEL EXAMEN FUERON DADOS A CONOCER PÚBLICAMENTE EN PRESENCIA DEL SEÑOR ÁNGEL GURRÍA, SECRETARIO GENERAL DE LA DIVISIÓN DE COMPETENCIA, QUIEN SE ENCONTRABA DE VISITA EN NUESTRO PAÍS, CON MOTIVO DE LA DÉCIMO OCTAVA CUMBRE IBEROAMERICANA DE PRESIDENTES Y JEFES DE ESTADO CELEBRADA EN EL MES DE OCTUBRE AQUÍ EN LA CAPITAL. EL EXAMEN MOSTRÓ QUE LA SUPERINTENDENCIA DE COMPETENCIA HA PERMANECIDO ACTIVA EN LABORES DE APLICACIÓN DE LA LEY Y DE LA PROMOCIÓN DE COMPETENCIA.

EN LOS ÚLTIMOS MESES HA QUEDADO CLARO QUE A VECES LA AUTORREGULACIÓN ES INSUFICIENTE AUNQUE PREFERIBLE, PORQUE EL MERCADO FALLA O LA COMPETENCIA ES INEFICAZ EN ESTOS CASOS. EN ESTOS CASOS, LA SUPERINTENDENCIA TAMBIÉN HA ACTUADO APLICANDO LA LEY DE COMPETENCIA, SANCIONANDO CON FUERTES MULTAS A AGENTES ECONÓMICOS QUE HAN COMETIDO PRÁCTICAS ANTICOMPETITIVAS CON EFECTOS TRANSVERSALES EN OTROS SECTORES IMPORTANTES, TALES COMO EL CASO DE LOS COMBUSTIBLES Y LA ELECTRICIDAD.

ASIMISMO, DE TODOS ES CONOCIDO QUE RECIENTEMENTE LA SUPERINTENDENCIA IMPUSO LA MULTA MÁS ALTA EN SU HISTORIA A EMPRESAS DISTRIBUIDORAS DE HARINA DE TRIGO, POR REALIZAR PRÁCTICAS QUE AFECTARON DE MANERA NEGATIVA LA SITUACIÓN ALIMENTARIA DE LA POBLACIÓN, HEMOS APLICADO SIMPLE Y SENCILLAMENTE LA LEY.

QUERIDOS AMIGOS: EL SALVADOR ES UNA NACIÓN INDEPENDIENTE, SOBERANA Y QUE VIVE LIBRE PARA ESCRIBIR SU PROPIA HISTORIA, QUE HA APRENDIDO DE LOS ERRORES Y ACIERTOS Y HA INICIADO UN CAMINO HACIA UNA ECONOMÍA MODERNA. EL GRAN RETO ES GENERAR PROGRESO CON EQUIDAD, ES DECIR, QUE NUESTRA ECONOMÍA CREZCA GENERANDO OPORTUNIDADES PARA TODOS.



NUESTRA LIBERTAD SE CONQUISTÓ A COSTA DE LUCHA, SUFRIMIENTO Y DETERMINACIÓN, Y POR ESO DEBEMOS CUIDARLA CON FIRMEZA Y CON CONVICCIÓN. LA LIBERTAD SIGUE SIENDO EL PILAR FUNDAMENTAL QUE SUSTENTA NUESTRO MODELO DE VIDA ACTUAL; ESE MODELO QUE NOS PERMITE VIVIR SIN RESTRICCIONES, SIN ATADURAS, SIN PROHIBICIONES A NUESTRA CAPACIDAD PRODUCTIVA.

DEBEMOS LUCHAR POR MANTENER INTACTA LA LIBERTAD QUE NOS PERMITIRÁ MEJORAR LAS CONDICIONES DE VIDA DE LOS Y LAS SALVADOREÑAS.

CREEMOS QUE LA EXISTENCIA DE UNA CULTURA DE COMPETENCIA ES UN INSTRUMENTO INDISPENSABLE PARA PROVOCAR UN CRECIMIENTO ECONÓMICO SOSTENIBLE Y, POR ELLO, DEBE CONTINUARSE FOMENTANDO SU DESARROLLO Y CONSOLIDACIÓN.

ESTIMADOS ASISTENTES A ESTE ACTO, ESPERAMOS QUE EL LIBRO “LOS ESTANCOS, LAS PRÁCTICAS MONOPÓLICOS Y LAS RENTAS DEL ESTADO DE EL SALVADOR” PERMITAN A LAS ACTUALES Y NUEVAS GENERACIONES, CONOCER EL CARÁCTER HISTÓRICO DE LAS INSTITUCIONES ECONÓMICAS EN NUESTRO PAÍS QUE JUSTIFICAN LA NECESIDAD DE UNA REGULACIÓN SOBRE COMPETENCIA CUANDO NO SE RESPETAN LAS REGLAS DEL JUEGO.

ESTE GOBIERNO DEJA UNA BUENA LEY, UNA INSTITUCIÓN SÓLIDA, ROBUSTA, QUE DEBEMOS MANTENER LIBRE DE CUALQUIER TIPO DE INTERFERENCIA O CAPTURA POLÍTICA O ECONÓMICA, LA CUAL SE DEBE CONTINUAR FORTALECIENDO.

QUISIERA FELICITAR A FEDERICO ESCALANTE HOY, A GUSTAVO DANIEL QUE ESTA ACÁ, PORQUE REALMENTE DESPUÉS DE ESCUCHAR EL DISCURSO DE LA SUPERINTENDENTA QUE HIZO UN REPASO HISTÓRICO DESDE LA COLONIA HASTA LA CREACIÓN DE LA SUPERINTENDENCIA HEMOS RECREADO UN POCO NO SOLO LA HISTORIA, SINO NOS HEMOS PUESTO AL DÍA CON MUCHOS DETALLES.

PARA FINALIZAR, ANTE TODOS REITERO ESTA NOCHE EL COMPROMISO DE NUESTRO GOBIERNO DE VELAR POR LA LIBRE COMPETENCIA EN EL SALVADOR, CREO QUE LOS ACONTECIMIENTOS INTERNACIONALES Y LOS PROBLEMAS DE LA ESPECULACIÓN FINANCIERA, QUE ES UNO DE LOS CANCERES ÚLTIMOS EN EL CAPITALISMO, LA ESPECULACIÓN FINANCIERA DEMUESTRAN QUE ESE NO ES EL CAMINO, NI ES LA APUESTA DE NUESTRO GOBIERNO. ESTAMOS SUFRIENDO UN MOMENTO DIFÍCIL, COMO PAÍS ORDENADO CON FINANZAS Y MACROECONOMÍAS SANAS, PERO LO ESTAMOS SUFRIENDO PORQUE SOMOS PARTE DE UN MERCADO GLOBALIZADO, Y NO ME ESTOY QUEJANDO DE LA GLOBALIZACIÓN, LA GLOBALIZACIÓN LLEGO, NO NOS PIDIÓ PERMISO, PERO AHORA SE TRATA DE MODERNIZARNOS FRENTE A ESTAS NUEVAS REALIDADES.

YO CREO QUE LA EXISTENCIA DE LA SUPERINTENDENCIA DE COMPETENCIA, CON UN LEY DURA, DIFÍCIL, QUE POR SUPUESTO QUE EN EL CASO DE ESTE SERVIDOR ES POSIBLE QUE NOS HAGA PERDER AMIGOS, PERO LA VERDAD ES QUE ESOS AMIGOS VOLVERÁN Y VOLVERÁ CONVENCIDOS DE QUE ESTAS LEYES SON BÁSICAMENTE DEFENSORAS DEL SISTEMA DE LIBERTADES.

YO QUISIERA AGRADECER A CELINA, NOS A INVITADO ESTA NOCHE A COMPARTIR, GRACIAS POR ESTE LIBRO, POR ESTA HISTORIA QUE SEGURAMENTE LEEREMOS HECHA ME IMAGINO CON UNA GRAN CALIDAD Y DE VERAS UN INVESTIGACIÓN HISTÓRICA IMPORTANTE PARA EL SALVADOR.

CUANDO HABLAMOS DE LOS MONOPOLIOS NO LO HACEMOS DE MANERA PEYORATIVA, POR EL CONTRARIO LO HACEMOS PORQUE HAY REALIDADES EN EL PAÍS QUE A LO LARGO DE LOS AÑOS, DE VIDA REPUBLICANA HAN EXISTIDO.

EN ESTE MOMENTO QUIZÁS LO MAS IMPORTANTE ES QUE POCO A POCO VA TOMANDO CONCIENCIA EN TODOS Y CADA UNO DE LOS SALVADOREÑOS, TOMA CONCIENCIA EL HECHO DE QUE HAY QUE COMPETIR, EL HECHO DE QUE HAY QUE ABRIRSE AL MERCADO,



EL HECHO DE QUE HAY QUE APOSTARLE A UN CAPITALISMO RESPONSABLE, A UN CAPITALISMO SERIO Y NO A UN CAPITALISMO DE CASINOS QUE NOS A LLEVADO LAMENTABLEMENTE EN LAS ULTIMAS SEMANAS, Y PRUEBA DE ELLO ES LA GASOLINA, YO CREO QUE HAY ALGUNOS ESTIMADOS AMIGOS DE LA AUDIENCIA QUE AYER ME ESCUCHARON EN UN DISCURSO CON LOS EXPORTADORES, YO HABLABA PRECISAMENTE DE ESO Y ME PREGUNTABA DONDE ESTABAN LOS 100 DÓLARES DEL PETRÓLEO QUE DURANTE VARIOS MESES CASI QUIEBRAN AL MUNDO, BUENO ESTAMOS EN UNA SITUACIÓN DIFÍCIL, DONDE ESTÁN LOS 100 DÓLARES, QUIEN SE LLEVA LOS 100 DÓLARES, VALÍA 147 DÓLARES EL PETRÓLEO, ESTO ERA TOTALMENTE INSOSTENIBLE, NINGÚN PAÍS, INCLUSO NI A LOS PAÍSES PETROLEROS LES CONVENÍA, PORQUE AL FINAL DE CUENTAS LA DEMANDA CAYO, LOS PRECIOS ESTÁN CAYENDO, CREO QUE LO QUE A PASADO EN LOS ESTADOS UNIDOS, LO QUE ESTA PASANDO A NIVEL MUNDIAL DEBE SERVIRNOS COMO UNA GUÍA PARA SABER HACIA DONDE VAMOS Y HACER LAS COSAS BIEN.

CREO QUE TANTO LA SUPERINTENDENCIA DE COMPETENCIA, COMO LA DEFENSORÍA DEL CONSUMIDOR EN ESTE PAÍS CREACIONES DEL ACTUAL GOBIERNO MARCAN EL RUMBO DE UN CAPITALISMO RESPONSABLE EN DONDE LOS AGENTES ECONÓMICOS, ESPECIALMENTE LOS CONSUMIDORES ESTABAN TOTALMENTE DESPROTEGIDOS, AHORA HAY DONDE QUEJARSE Y DONDE RESOLVER EN EL SALVADOR CUALQUIER QUEJA SOBRE LA COMPETENCIA.

MUCHAS GRACIAS, BUNAS NOCHES Y QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS.